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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ã à ç å ò à  î ñ í î â à í à
5  ì à ÿ  1 9 1 2  ã î ä à
Â.  È.  Ë Å Í È Í Û Ì №56 (30843)                                     30 мая 2019 года                            ●● Цена свободная16+

●● Между клятвой Гиппократа
и тюрьмой
Власть ужесточает ответственность врачей
за их действия в критических ситуациях
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●● Вопреки надеждам и обещаниям
Донбасс по�прежнему под огнём

— 3�я страница

●● В защиту интересов трудового
народа
Депутат Госдумы РФ, кинорежиссёр
Владимир Бортко готов взять на себя управление
городом на Неве

— 4�я страница
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6 июня мы отметим День русского языка, приуроченный к 220�летию со дня
рождения Александра Сергеевича Пушкина (1799—1837). К знаменательному
юбилею ЦК КПРФ подготовил серию листовок, отражающих социально�
политическую значимость творческого наследия великого поэта, которую
всячески стараются затушевать пристяжные идеологи нынешнего российского
режима. Некоторые из них мы предлагаем вниманию читателей «Правды».

Политический протест за рубежом

Адреса сопротивления

ТЫСЯЧИ израильтян вышли
на акции протеста в Тель'
Авиве. Манифестанты воз'

мущались намерением правитель'
ства принять закон, который пре'
доставит премьер'министру, чле'
нам правительства и депутатам
кнессета иммунитет от судебного
преследования и ограничит пол'
номочия Верховного суда. По

мнению демонстрантов, новый
документ сыграет на руку нынеш'
нему руководителю страны Би'
ньямину Нетаньяху, подозревае'
мому по трём делам о коррупции.

«Израильтяне недовольны теми
юридическими новшествами, ко'
торые Нетаньяху и компания со'
бирается навязать народу: из'за
них еврейское государство уподо'

бится тем странам, где чиновники
и политики находятся выше зако'
на», — цитирует участников ак'
ции агентство «Рейтер».

Нетаньяху, чья партия побе'
дила на состоявшихся в апреле
парламентских выборах, подо'
зревается в получении дорогих
подарков от бизнесменов и лоб'
бировании интересов крупней'

шей телекоммуникационной
компании страны. В обмен на
это, как считает следствие, один
из популярных в Израиле сайтов
должен был благосклонно осве'
щать работу премьера. Сам ли'
дер партии «Ликуд» все обвине'
ния отвергает, а его соратники
говорят о «политическом пресле'
довании» премьера.

Между тем Израиль, вероят'
но, ждут повторные парламент'
ские выборы, поскольку истека'
ет срок, отведённый законом
главе кабмина на создание новой
правительственной коалиции.
По итогам апрельского голосо'
вания «Ликуд», а также ещё не'
сколько правых и религиозных
сил контролируют 65  из 120 кре'
сел в парламенте. Препятствием
для формирования устойчивой
коалиции стал конфликт между
партией «Наш дом — Израиль»
Авигдора Либермана и ультраре'
лигиозными ШАС и «Яхадут ха'
Тора» вокруг законопроекта об
отсрочке призыва ортодоксаль'
ных иудеев в израильскую ар'
мию. Кнессет уже утвердил в
предварительном чтении законо'
проект о самороспуске, а окон'
чательное принятие документа
будет означать проведение по'
вторных парламентских выборов
через три месяца. 

Фото Рейтер.

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа
«У 48,2% семей в России

нет финансовой возмож�
ности приобретать това�
ры длительного пользова�
ния — денег хватает
только на еду и одежду,
следует из данных Росста�
та. Для поддержания уров�
ня жизни россияне берут
всё больше кредитов».

РБК 28 мая 2019.

Цифра

14,9трл рублей — до
такой суммы, по

данным ЦБ, возросли
долги россиян перед бан'
ками в 2018 году, увели'
чившись на 22,4%.

С широко закрытыми глазами

Ч ТО МЫ ЗНАЕМ о нападавшем,
которого не без труда удалось
скрутить сотрудникам редакции и

передать в руки подоспевшей полиции?
Ему, как выяснилось, 72 года, он по про$
фессии филолог и давно уже пенсионер.
В редакцию явился с целью потребовать
опубликовать его статью, порочащую
имя И.В. Сталина. Получив вежливый
отказ, «визитёр» выхватил нож и набро$
сился на главреда в его собственном ка$
бинете, где находились ещё несколько
сотрудников газеты.

Но самое удивительное здесь то, что
посетитель, как уже выяснило начав$
шееся следствие по делу о нападении
на редакцию «Родины», много лет… со$
стоял на учёте в психдиспансере. Ны$
нешнее нападение — не первое в «по$
служном списке» этого больного чело$
века: ранее он также с ножом набрасы$
вался на известного учёного. Но при
этом медики одного из сибирских реги$
онов, где ранее проживала его семья,
посчитали возможным отпустить боль$
ного под гарантии его родственников в

связи с переездом их в Ставрополь. По
новому месту регистрации никто из
врачей не обратил сколь$нибудь серь$
ёзного внимания на то, что на подве$
домственной им территории появился
психически больной и общественно
опасный человек. Не заинтересовал
этот факт и местную полицию. В ре$
зультате случилось то, что случилось…

Кстати, именно родственники забили
тревогу ещё 22 мая, когда больной ушёл
из дома и не вернулся. В полиции, одна$
ко, не спешили заниматься его поисками.
Не среагировали и местные медики. А
ведь трагедия в редакции «Родины» про$
изошла лишь через несколько дней после
этого, и ничто не мешало полиции быст$
ро разыскать этого человека.

И тут возникает сразу несколько во$
просов, главный из которых: кто должен
ответить по всей строгости закона за слу$
чившееся? Конечно, значительная доля
вины лежит на родственниках, «упустив$
ших» больного, зная, к чему это может
привести. Но и полное бездействие поли$
ции и соответствующего медучреждения,

проинформированного родственниками
о том, какую опасность может представ$
лять для общества пропавший, тоже за$
служивает самой суровой оценки. Не слу$
чайно на события в редакции «Родины»
одним из первых откликнулся губернатор
Ставропольского края Владимир Влади$
миров, потребовавший тщательного рас$
следования и наказания виновных. 

Вот только найдут ли этих самых ви$
новных — большой вопрос. Следствие,
конечно, идёт, но почему$то слабо верит$
ся в то, что всерьёз причастными к этому
преступлению сочтут и безалаберных
родственников, и позволивших разгули$
вать по улицам психически больному че$
ловеку медиков, и оказавшейся «ни при
чём» полиции. Скорее всего, в итоге во
всём обвинят непосредственно больного,
которого, хотелось бы надеяться, теперь
уже всерьёз отправят в «психушку».
Впрочем, не будем обольщаться, ведь од$
нажды он уже из этого заведения сумел с
благословения врачей выйти…

Всеволод НАДЕЖДИН.

Увы, приходится констатировать очередной, мягко говоря, ляп влас�
тей, приведший в итоге к трагедии. А всё потому, что эти самые влас�
ти попросту закрывают глаза на то, что творится в различных подве�
домственных им организациях и учреждениях. На этот раз в центре
внимания оказался вопиющий случай в Ставрополе, где психически
больной человек ворвался в редакцию газеты крайкома КПРФ «Роди�
на» и покалечил ножом четверых сотрудников, включая наиболее пост�
радавшего из них и в итоге госпитализированного главного редактора
издания, известного публициста Николая Бондаренко. 

Впрок ли урок?

В понедельник, 27 мая, 135 со�
трудников ГБУЗ «Пензенская об�
ластная станция скорой медицин�
ской помощи» начали «итальян�
скую забастовку». Об этом гово�
рится в сообщении, размещённом
на сайте Межрегионального про�
фессионального союза работни�
ков здравоохранения «Действие».

П ОЯСНИМ: в 8 утра в приёмной главвра$
ча Владимира Атякшева было зарегист$
рировано коллективное обращение со$

трудников с требованиями и регламентом про$
тестной акции, согласно которому с этого дня
часть фельдшеров отказываются от работы в со$
ставе неполной бригады, а анестезиологи — от
обслуживания вызовов без реаниматолога.

«В сопроводительном письме, подписанном
председателем первичной организации Межре$
гионального профсоюза работников здраво$
охранения «Действие» Павлом Кузнецовым,
говорится, что на настоящий момент своё учас$
тие в «итальянской забастовке» подтвердили
135 сотрудников — анестезиологов, фельдше$

ров, водителей — как подстанций в Пензе, так и
по области», — отмечается в тексте. 

Аналогичные обращения были направлены
губернатору Пензенской области Ивану Бело$
зерцеву и в министерство здравоохранения ре$
гиона. В них медики и водители заявили, что
больше не могут терпеть унизительно низкий
уровень заработной платы — около 16—17 ты$
сяч рублей — и работать на полторы$две ставки
«в попытке обеспечить самые элементарные
потребности наших семей, гробя своё здоровье,
не видя своих родных и близких».

«На рабочих местах ситуация развивается не$
просто... Чиновники пензенского здравоохра$
нения приняли меры в преддверии «итальян$
ской забастовки», решив частично прикрыть
кадровые дыры временным привлечением со$
трудников из других медучреждений», — гово$
рится в сообщении профсоюза.

Вместе с тем пресс$служба министерства здра$
воохранения Пензенской области распространи$
ла официальный комментарий, в котором ут$
верждается, что учреждение работает в обычном
режиме.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта leftpenza.ru

Прекратить давление!

АНАПА
На центральных улицах го$

рода$курорта были проведе$
ны одиночные пикеты в под$
держку Павла Грудинина.

В акциях вместе с первым
секретарём горкома КПРФ
В. Тюриным приняли учас$
тие многие коммунисты и их
сторонники. Горожане охот$
но брали раздаваемые акти$
вистами листовки с текстом
обращения народно$патрио$
тических сил России: «Руки
прочь от Грудинина! Защи$
тим народное предприятие!»

Ранее несколько сотен та$
ких листовок были распрост$
ранены в сельских населён$
ных пунктах. Эту работу

коммунисты намерены про$
должить.

ЛАБИНСК
Вышедшие на акцию про$

теста коммунисты установи$
ли в городе красную агита$
ционную палатку. В ходе пи$
кетирования активисты рас$
пространяли партийные га$
зеты и листовки с обращени$
ем народно$патриотических
сил России, призывающим
прекратить давление на на$
родное предприятие и его
руководителя.

Пресс'служба
Краснодарского крайкома

КПРФ. 

На Кубани проходят акции в поддержку
Павла Грудинина, руководителя известного
всей стране народного предприятия — под�
московного совхоза имени Ленина.

Выйдут
тысячи

В Челябинске комсомольцы при
поддержке обкома КПРФ и союз�
ных организаций вышли на пикет в
защиту Павла Грудинина. Выра�
жая свою позицию в отношении
давления властей и «Единой Рос�
сии» на Павла Николаевича, они
развернули плакаты: «Южный
Урал за Грудинина!», «Руки прочь
от Грудинина!», «Защитим народ�
ное предприятие — совхоз им. Ле�
нина!». Скандирования молодых
ленинцев были слышны далеко от
места проведения акции: «Руки
прочь от Грудинина!», «Ленин.
Партия. Комсомол!»

П ЕРЕД СОБРАВШИМИСЯ выступил де$
путат городской Думы Константин На$
циевский: «Павел Николаевич, будучи

кандидатом от КПРФ и народно$патриотичес$
ких сил, на президентских выборах смог полу$
чить широкую поддержку жителей России. Это
очень не понравилось «партии власти». Поэто$
му режим делает всё, чтобы опорочить Груди$
нина. Мы, коммунисты и комсомольцы, требу$
ем прекратить политическую расправу над ним,
дать ему возможность вести хозяйственную и
политическую деятельность, оставить в покое
народное предприятие». Собравшиеся безого$
ворочно поддержали эти слова.

На этот раз наша партия и комсомол вновь

дали понять властям, что им не сломить дух ра$
бочего класса. Сегодня в поддержку Павла Ни$
колаевича вышли десятки молодых коммунис$
тов и их сторонников, завтра выйдут сотни, по$
слезавтра — тысячи.

Тихон ЛОБАНОВ.

У «скорой»
терпение лопнуло
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В СЁ, казалось бы, сложилось
отлично. Но почему у меня
возникает беспокойство за

светлое будущее этого действитель�
но замечательного юноши?

Потому что почти одновременно
появилось сообщение о выговоре
(не исключено также возбуждение
уголовного дела), вынесенном мин�
здравом Новгородской области вра�
чу Александру Клецко, спасшему
жизнь деревенской женщине. Пре�
дыстория типична для нашей стра�
ны: жители деревни Фалалеево Мо�
шенского района Новгородской об�
ласти в результате «оптимизации»
здравоохранения оказались практи�
чески вне зоны доступности экс�
тренной медицинской помощи. Как
пишет в своём посте в социальной
сети «ВКонтакте» сам доктор, ещё
семь лет назад, когда он был глав�
врачом Мошенской ЦРБ, там рабо�
тали 240 человек, было восемь ма�
шин «скорой помощи» в самом Мо�
шенском, ещё две — в отдалённой
части района, а также 18 фельдшер�
ско�акушерских пунктов.

Сейчас в Мошенской централь�
ной районной больнице закрыт
круглосуточный стационар и оста�

лось работать около шестидесяти
человек, из которых лишь несколь�
ко врачей. По любому серьёзному
поводу приходится ездить за 70 км в
Боровичи, куда ходит лишь один ав�
тобус в день. Многие ФАПы закры�
ты. Машина «скорой помощи» —
одна на весь район. Неудивительно,
что жители Фалалеево считают сво�
им большим везением то, что в их
деревне имеет дачу опытный хирург,
к которому всегда можно обратить�
ся за советом и помощью. И он со�
ветовал и помогал.

Но дёрнул же его чёрт поделиться
в социальной сети одним из таких
случаев. Уж очень необычная исто�
рия произошла. Летом прошлого го�
да соседка Клецко, молодая женщи�
на, распорола стеклом предплечье и
истекала кровью. Действовать нуж�
но было моментально. Ожидание в
несколько часов единственной в
районе «скорой» и затем езду за 
семь десятков километров по бездо�
рожью до Боровичской ЦРБ постра�
давшая вряд ли смогла бы пережить,
а руку потеряла бы наверняка. Тем
более у сельчан уже был неодно�
кратный печальный опыт, когда
«скорая» много часов добиралась до
деревни, теряя драгоценное время
для спасения человека, и приезжала
лишь к бездыханному телу.

Александр решил действовать.
Вот как он сам вспоминает проис�
шедшее: «Собрали инструменты по
всей деревне: ножницы для обреза�
ния ногтей, рыбацкий нож, иглы от
швейной машинки, чёрные нитки
на катушке, вместо иглодержателя
— ржавые плоскогубцы. Все инстру�
менты и рану обработали одеколо�
ном «Саша». Пахло даже на улице...
После того как зашил рану, поста�
вил два дренажа, вырезанные из
целлофанового пакета с надписью
«Магнит». Опять одеколон «Саша».
Потом пять дней лечения собран�
ными по всем соседям антибиоти�
ками. Рана зажила без осложнений,
швейные нитки вытащил, «магнит�

ные» дренажи убрал. Все довольны.
Красный диплом хирурга иногда
бывает полезен».

Для пострадавшей всё кончилось
наилучшим образом: рана затяну�
лась, рука действует. Вот только вра�
чу не до радости. Новгородский
минздрав заинтересовался его
«опытом» и собирается показатель�
но наказать героя за «нарушение ме�
дицинских стандартов». Заметьте:
наказывать собираются не «оптими�
заторов», оставивших деревню без
доступной медицинской помощи,
не чиновников, разваливших систе�
му здравоохранения, а врача, остав�
шегося верным клятве Гиппократа.

В ГОРАЗДО более сложное по�
ложение попал курганский
врач�реаниматолог Валерий

Лукьянов, который пытался в само�
лёте спасти умиравшего от сердеч�
ного приступа 24�летнего парня.
Больше двух часов он делал вместе с
двумя другими врачами, по счастью
находившимися в самолёте, непря�
мой массаж сердца. Была совершена
посадка на ближайшем аэродроме,
однако ожидание реанимобиля за�
тянулось настолько долго, что парня
не удалось дотянуть… И опять кто
был наказан? Руководители здраво�
охранения, не умеющие наладить
работу? Нет. Следственным комите�
том было возбуждено уголовное де�
ло против врача! По статье «причи�
нение смерти по неосторожности
вследствие ненадлежащего испол�
нения лицом своих профессиональ�
ных обязанностей» (статья 109,
часть 2 УК РФ).

Медикам, похоже, специально
бьют по рукам: не для того же разру�
шалось здравоохранение, чтобы вы
спасали людей. Врачам непрозрачно
намекают, что они существуют лишь
как фиговый листок, которым при�
крывают нежелание властей, ска�
жем так, сохранять жизнь и продле�
вать здоровье гражданам. В Следст�
венном комитете РФ уже создан

специальный отдел, расследующий
«ненадлежащее оказание медицин�
ских услуг».

Казалось бы, вот отлично, теперь
врачи будут бояться и станут рабо�
тать хорошо! А к чему на деле приве�
ли посадки врачей, исчисляющиеся
уже тысячами? К тому, что доктора

предпочитают не вмешиваться в си�
туации, когда риск смерти на столе у
хирурга очень высок и перспективы
выздоровления сомнительны. Вра�
чи отказываются идти на риск. И у
пациентов не остаётся вообще ника�
ких шансов выжить.

Медики смотрят на своих коллег,
которым демонстративно перед ка�
мерами надевают наручники, и каж�
дый думает о своей семье и о собст�
венной судьбе. И рисковать никто
уже не хочет. Выдал наш минздрав
на�гора стандарты лечения, которые
большинству специалистов кажутся

во многом весьма сомнительными,
— вот и будут нас лечить «по стан�
дартам», как какие�нибудь роботы.
А о том, что организм одного чело�
века не может быть стандартен, что
он не сходен с организмом другого,
докторам приказано забыть. Шаг
влево, шаг вправо — тюрьма.

Итак, врачам всячески затрудня�
ют выполнение их обязанностей на
рабочем месте, но их же строго ка�
рают, когда они пытаются спасать
кого�то в нерабочее время в экс�
тренных ситуациях. Михаил Степа�
нов рассказывает о случае со своим
бывшим однокурсником: «Андрей
торопился на смену в больницу, он
детский хирург. На остановке стал
свидетелем эпилептического при�
падка у мужчины средних лет. Ока�
зал первую помощь, ну там платок
между зубами, что�то под голову,
разбитую при падении... Дождался

«скорой», на ней же доехал до боль�
ницы, вместе с врачом «скорой»
сдал пациента дежурному неврологу
и спокойно пошёл в свой хирурги�
ческий корпус. А через два месяца
узнал, что жена пациента подала в
суд… на Андрея. Дескать, вёл себя
грубо, действовал непрофессио�
нально, из�за чего её муж получил
черепно�мозговую травму и пере�
лом чего�то там ещё. Свидетелей,
которые бы подтвердили, что трав�
ма была уже при падении, а не при
последующих судорогах, найти не
удалось. А позиция следствия была
непробиваема: «Вы окончили вуз 20
лет назад, ни разу не учились по не�
врологии, не работаете с такими па�
циентами, откуда вам знать, как
правильно оказывать помощь?» …
Андрей теперь старается меньше
бывать в общественных местах и
вздрагивает каждый раз, когда кто�
то при нём начинает жаловаться на
плохое самочувствие».

И ТАКИХ ДЕЛ МНОЖЕСТВО.
Мне, например, рассказыва�
ли о молодом кардиологе, ко�

торый спасал упавшего на улице че�
ловека, около часа делая ему непря�
мой массаж сердца. Понятно, что
главное было не допустить останов�
ки сердца, и человек выжил. Но по�
дал на спасителя жалобу… за сло�
манное ребро. Врача долго таскали
по судам, чуть не посадили, сломали
ему карьеру, у него едва не распалась
семья… Как вы думаете, бросится ли
теперь он без колебаний кого�то
спасать? 

А что, ведь, казалось бы, логично:
упал в общественном месте человек,
кто�то решился его спасать, а он
имеет ли сертификат именно на ре�
анимационные действия? Инфор�
мированное добровольное согласие
на медицинское вмешательство (ст.
20 ФЗ №323) пациент заполнил? Ба�
хилы надел? Помещение лицензи�
ровано? Сплошные нарушения!
Спасителя — в кутузку! 

А если, как я узнала, теперь часто
бывает в деревнях, лишённых сто�
матологической помощи, человек
сам себе плоскогубцами вырвал
больной зуб — десять лет колонии
строгого режима? Ведь логично же?!

В связи с этим возникает ряд поч�
ти риторических вопросов. А когда
«скорая» не приезжает вовремя, че�
ловек умирает, хоть кто�то несёт за
это ответственность? А если в регио�
не создана ситуация недоступности
для населения медицинской помо�
щи, возбудят ли уголовное дело на
региональных организаторов здра�
воохранения? А если не хватает ма�
шин «скорой помощи» и оборудова�
ния, а те, что есть, разваливаются на
глазах, почему не сажают менедже�
ров от медицины? А если в стране
создана ситуация, когда катастрофи�
чески не хватает медиков, профессио�
налы бегут из госмедицины, а остав�
шиеся боятся лечить и многие дума�
ют лишь о наполнении собственного
кармана, кто будет наказан? 

Нас обложили со всех сторон. Го�
сударственное здравоохранение
сжимается как шагреневая кожа. На
приём к врачу — не достоишься,
экстренной помощи — не дождёшь�
ся. Но и за спасение умирающего
спасителя накажут. Чего добивают�
ся чиновники? 

Впрочем, есть�таки единичные
спасители, которым разрешено без�
боязненно оказывать экстренную
помощь. Наша министр здравоохра�
нения Вероника Скворцова то в са�
молёте гражданке Узбекистана с
сильными болями в животе помогла,
то привела в чувство девушку, кото�
рая оказалась в полуобморочном со�
стоянии во время перелёта в Хаба�
ровск, то спасла пассажирку с очаго�
вым поражением головного мозга…
И что удивительно: ни одного уго�
ловного дела не схлопотала. Это, ко�
нечно, радует, только вот проблема:
на все самолёты и на все деревни Ве�
роники Игоревны не хватит. Не все�
гда посчастливится и чтобы рядом
находился школьник из профильно�
го медицинского класса. А вот бро�
сятся ли нас спасать рядовые врачи�
профессионалы, напуганные преды�
дущим опытом своих коллег? Оста�
ётся надеяться лишь на их героичес�
кую готовность пожертвовать ради
нашего здоровья своей свободой.

Мария ПАНОВА.

Н АПОМНИМ, что в про�
шлом году ЦБ провёл
первый этап либерали�

зации тарифов ОСАГО: в де�
кабре 2018 года было выпуще�
но его указание «О предель�
ных размерах базовых ставок
страховых тарифов», в кото�
ром говорилось, что коридор
базовых ставок тарифов рас�
ширяется на 20% в обе сторо�
ны — с 3432—4118 рублей до
2746—4942 рублей. Эта норма
вступила в силу с 9 января это�
го года.

Когда планы либерализа�
ции тарифов ОСАГО ещё
только разрабатывались, экс�
перты, в том числе и автор
этих строк, предупреждали,
что со временем эта мера при�
ведёт к значительному росту
тарифов. Однако первые ме�
сяцы после расширения та�
рифного коридора, казалось
бы, опровергли эти опасения.
При рассмотрении годового
отчёта ЦБ на заседаниях рабо�
чей группы в Госдуме предста�
вители регулятора привели та�
кие данные: по итогам первых
118 дней с момента расшире�
ния тарифного коридора сред�
няя цена полиса ОСАГО не
только не выросла, а даже

снизилась на 3,86%. Таким об�
разом, критики реформы
ОСАГО посрамлены и прове�
дение этой реформы — несо�
мненное достижение в копил�
ке ЦБ. 

И вот сейчас ведущие стра�
ховщики, которые лидируют
по доле рынка ОСАГО, нача�
ли повышать тарифы. Росгос�
страх (у которого доля рынка
составляет порядка 11%) под�
нял базовую ставку тарифа
для Москвы сразу на 11%, а
Альфастрахование (лидер

рынка ОСАГО; её доля со�
ставляет порядка 15%) и Ин�
госстрах (доля рынка ОСАГО
порядка 12%) повысили свои
базовые ставки для Москвы
сразу на 14%. А поскольку ав�
томашины, зарегистрирован�
ные в столице, составляют
значительную долю всего рос�
сийского автопарка, то столь
резкий подъём тарифов веду�
щих страховщиков в Москве
не может не отразиться на
средней стоимости полиса.
Тем более что теперь и более
мелкие страховщики смогут
последовать примеру лидеров
и также поднять цены, не опа�
саясь конкуренции.

Так что средняя стоимость
полиса будет расти. Но первая
статистика, отражающая этот
рост, придёт только через пару
месяцев, а пока ЦБ может
продолжать рассказывать де�

путатам и общественности о
том, насколько хороша и по�
лезна проведённая им рефор�
ма ОСАГО…

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

● Средняя стоимость по�
лиса будет расти.

Тенденция

Пессимисты 
оказались правы

В понедельник, 27 мая, стало известно, что три из
крупнейших на рынке ОСАГО страховых компаний
резко подняли базовую ставку тарифа в Московском
регионе — сразу на 11—14%. Таким образом, процесс
повышения тарифов ОСАГО, вызванный прошедшей в
начале года либерализацией тарифов, стартовал, хо'
тя и с некоторой задержкой. Эта задержка, кстати,
позволила Центральному банку при рассмотрении от'
чёта за 2018 год в Госдуме отрапортовать о том, что
либерализация тарифов не привела к их росту. 

Между клятвой Гиппократа и тюрьмой
Власть «оптимизирует» лечебные учреждения, оставляя без медицинской помощи целые районы, 

но при этом ужесточает ответственность врачей за их действия в критических ситуациях
25 февраля шестнадцати'

летний Богдан Рудик, ученик
10 «Б» медицинского класса
московской школы №1573,
оказал помощь потерявшему
сознание, с сильным носовым
кровотечением мужчине. Бог'
даном были проведены реа'
нимационные действия, кото'
рые помогли неожиданно за'
немогшему пассажиру само'
лёта долететь живым до аэро'
порта, где его ожидала спе'
циализированная врачебная
бригада. Как результат: шко'
ла правомерно гордится сво'
им учеником, СМИ пишут о ге'
рое, Мосгордума наградила
парня памятными подарками.
Богдан теперь уж точно, без
сомнения, собирается посвя'
тить себя праведному делу
спасения людей.

Штаб протеста

Очередное засе'
дание Общероссий'
ского штаба протест'
ных действий состоя'
лось 28 мая под руко'
водством заместите'
ля Председателя ЦК
КПРФ Владимира Ка'
шина. Были рассмот'
рены вопросы подго'
товки к массовым ме'
роприятиям 1 июня,
приуроченным к Меж'
дународному дню за'
щиты детей, 6 июня —
в День русского язы'
ка, а также 22 июня —
в день начала Вели'
кой Отечественной
войны. 

П ЕРЕД НАЧАЛОМ ЗА�
СЕДАНИЯ В. Кашин
наградил коммунистов,

принимавших наиболее ак�
тивное участие в формирова�
нии гуманитарных конвоев.
Он подчеркнул особую важ�
ность отправки гуманитарной
помощи в Донбасс и отметил,
что это направление в работе
КПРФ по�прежнему остаётся
одним из главных.

Переходя к повестке, замес�
титель Председателя ЦК
КПРФ заявил, что мероприя�
тия, приуроченные к Между�
народному дню защиты детей,
идут полным ходом: состоя�

лись «круглые столы», на пло�
щадке совхоза имени Ленина
прошёл ежегодный праздник
для детей «Звёздный сад»...
Работа в этом направлении
должна продолжаться. Член
правления ООД «ВЖС — «На�
дежда России» Мария Кули�
кова рассказала о тех меро�
приятиях, которые уже провёл
женский союз в преддверии 
1 июня, и о тех, что планирует
провести.

Ещё одно важнейшее меро�
приятие — День русского язы�
ка 6 июня. Этот день должен
отмечаться широко по всей
стране, подчеркнул В. Кашин.
Защита русского языка, защи�
та русской культуры — важ�
нейшая для коммунистов за�
дача.

О том, какую работу про�
водят региональные отделе�
ния партии в преддверии 
6 июня, рассказал секретарь
ЦК КПРФ Михаил Костри�
ков. В частности, в Респуб�
лике Северная Осетия—Ала�
ния 5—7 июня пройдут Пуш�
кинские дни. Программа
торжеств будет, как всегда,
обширна и многообразна, в

республике накоплен огром�
ный опыт проведения Пуш�
кинских дней. Крупные ме�
роприятия состоятся в
Санкт�Петербурге (6 июня в
сквере на Пушкинской улице
пройдёт митинг�концерт), в
Иркутске, Самаре, Красно�
ярске и других городах.

Секретарь Московского
обкома КПРФ Константин
Черемисов рассказал о работе
подмосковных коммунистов
по подготовке к Дню русско�
го языка.

Кроме того, 22 июня ком�
мунисты по всей стране
должны провести мероприя�
тия, приуроченные к 78�й го�
довщине начала Великой
Отечественной войны, отме�
тил В. Кашин. В преддверии
этих дней нужно обратить
особое внимание на состоя�
ние посвящённых Победе па�
мятников, подчеркнул замес�
титель Председателя ЦК
КПРФ. 21—22 июня по всей
стране пройдут возложения
венков и цветов к мемориа�
лам воинов�освободителей.

Алёна ЕРКИНА.

Народный мандат

Х ОТЯ колонна автомоби�
лей с красными флагами
и проехала тогда по

восьми территориям россий�
ского Донбасса, законность
проведения акции оспорили
только чиновники безработ�
ного шахтёрского города. А
вся вина кандидата в депутаты
заключалась в том, что он об�
ратился к землякам с «непра�
вильной» речью. С критикой
властей, муниципальных и ре�
гиональных, выступили тогда
и лидер коммунистов донско�
го края Николай Коломейцев,
и руководитель фракции
КПРФ в областном Законода�
тельном собрании Евгений
Бессонов. Но обвинить их в
нарушении закона у местных
чиновников руки коротки, а
вот «повесить дело» об адми�
нистративном нарушении на
первого секретаря горкома
КПРФ Геннадия Щербакова и
бывшего шахтёра Анатолия
Миронова, который в пар�
тию�то вступил полгода назад,
местные чиновники исполни�
тельной вертикали, силовики
и служители Фемиды посчи�
тали делом посильным. Одна�
ко вскоре после того, как за�
ступил Анатолий Борисович
на депутатскую вахту, их мне�
ние изменилось. 

— Пять своих обществен�
ных помощников я наметил
ещё во время агитационной
кампании — по их энтузиазму,
работоспособности и беском�
промиссности, — делится сво�
ими «секретами» Миронов. —
А потом вместе с ними прохо�
дил обязательные «универси�
теты» по знанию российских
законов. 

Анатолий Борисович за свою
трудовую жизнь поработал на
руководящих должностях и в
милиции, и в шахте «Замчалов�
ский антрацит», хорошо изу�
чил производственный про�
цесс и характеры товарищей по
нелёгкому труду угледобытчи�
ка. А в познании законов ему и
его сподвижникам помогли ад�
вокаты Константин Айрих и
Павел Борзых, помощники де�
путата Павла Швецова, второго
секретаря горкома КПРФ. И
когда улеглись страсти избира�
тельной кампании, в городской
Думе оказалось не два бойца�
коммуниста, а целая дюжина:
два обладателя мандатов и це�
лый десяток — с удостоверени�
ями помощников депутатов.
Свою работу Светлана Авдеева,
Ирина Усольцева и Иона Тере�
щенко начали с «запретной»
темы — льготного питания де�
тей с ограниченными возмож�
ностями и детей из многодет�
ных семей в трёх школах мик�

рорайона шахты «Замчалов�
ский антрацит».

Принято считать, что влас�
ти прилагают героические
усилия для выполнения — при
дотационном бюджете безра�
ботного города — существую�

щих норм питания учеников
из малообеспеченных семей.
Но то, что увидели помощни�
ки депутата Анатолия Миро�
нова в школах №1, 6 и 23, по�
разило даже видавшую виды
мать четверых детей школьно�
го возраста Светлану Авдееву. 

— В столовой школ №6 и 23
выбор блюд — три платных и
два «льготных», молоко ещё со�
храняло белый цвет. А вот в
столовой школы №1 вкусной
пищей даже не пахло. 78 льгот�
ников ели манную кашу стои�
мостью 30 рублей порция, —
рассказывает Светлана Михай�
ловна. — Но фактически поло�
вину цены блюда присваивало
себе МУП «Комбинат детского
питания» за «услуги», хотя все
коммунальные платежи опла�
чивает школа. Платное мясное
блюдо было далеко не аппетит�
ным, так что «платники» пред�
почитают покупать булочки в
соседней «Пятёрочке», кото�
рые и вкуснее, и дешевле.

По итогам двухнедельной
проверки уравнять питание
всех школьников (бедных и
богатых), конечно, не удалось.
Но повар столовой школы №1
была уволена, готовить во всех

трёх пунктах питания стали
заметно лучше, а в меню «бес�
платного» обеда стали появ�
ляться котлетки, мясо, смета�
на и сыр.

В больницах города пробле�
ма питания также ощущалась
весьма остро. Но ещё больше
жалоб поступало в местную ад�
министрацию и в областные
органы власти на задержку
оказания срочной медицин�
ской помощи и отсутствие ле�
карств, наличие которых не
только жизненно необходимо,
но и гарантировано полисом
медицинского страхования.
Для проверки жалоб населения
была сформирована комиссия,

в которую вошли депутаты�
коммунисты, их помощники, в
том числе и адвокаты, а также
чиновники горадминистра�
ции, заместители главного вра�
ча городской больницы и стар�
шей медсестры. 

Комиссия посетила три от�
деления: терапевтическое,
кардиологическое и невроло�
гическое. Подтвердились фак�
ты грубого обращения мед�
персонала с больными, не�
своевременного оказания по�
мощи из�за отсутствия меди�
цинских препаратов, в резуль�
тате чего зафиксированы слу�
чаи летального исхода. Но
кроме жалоб пациентов на
действия эскулапов, были
суммированы нарекания вра�
чей, медсестёр, младшего мед�
персонала на низкие зарпла�
ты, нехватку кадров и… отсут�
ствие необходимых лекарств. 

— Результаты проверки бы�
ли зарегистрированы у глав�
ного врача больницы, — гово�
рит первый секретарь горкома
КПРФ Геннадий Щербаков, а
городскому прокурору на�
правлен депутатский запрос. 

За полгода депутатской вах�
ты Анатолию Миронову посту�

пило 57 жалоб от избирателей�
земляков. На отчёт народного
избранника в городском Доме
культуры пришли не только ря�
довые горожане, приехал под�
держать своего товарища по
борьбе руководитель фракции
КПРФ в областном Законода�
тельном собрании, второй сек�
ретарь обкома КПРФ Евгений
Бессонов. Не смог манкиро�
вать приглашение и начальник
отдела городской администра�
ции по связи с общественными
организациями Валерий Глазы�
чев, игнорировать самого эф�
фективного депутата Думы го�
рода Гукова, как полгода назад,
стало уже невозможно. Теперь

его с избирателями не выго�
нишь на улицу, как это проис�
ходило во время предыдущей
избирательной кампании. И
самое деятельное участие при�
нял Анатолий Миронов в 14 за�
седаниях комиссий — по про�
мышленности, по ЖКХ, транс�
порту, социальной политике.

— Рассмотрение всех заяв�
лений и обращений осуществ�
лялось в соответствии с требо�
ваниями федеральных зако�
нов, — рассказывает депутат�
коммунист. — И на большин�
ство из направленных запро�
сов в муниципальные и регио�
нальные органы власти полу�
чены конкретные ответы. 

Многообразна деятельность
депутата Миронова: тут и вы�
полнение наказов избирателей,
и работа с ветеранами, с соци�
ально незащищёнными катего�
риями граждан, благоустройст�
во территории округа №4, за�
щита прав земляков и своевре�
менное реагирование на жало�
бы горожан. Серьёзной про�
блемой остаётся обеспечение
жителей шахтёрского города
питьевой водой. Городской во�
доканал банкротился не раз,
последний — в декабре про�

шлого года. На реконструкцию
было выделено 1 млрд 200 млн
рублей из федеральной казны.
Но власти не нашли лучшего
варианта, чем обеспечение жи�
телей качественной питьевой
водой отдать на откуп частнику.
Поднимают эту «неподъём�
ную» для нынешней власти те�
му — и по снижению самых вы�
соких в регионе тарифов, и по
изношенности водоводов —
только депутаты�коммунисты.

Порой камнем преткнове�
ния зимой становится уборка
снега, который, если верить
чиновникам, всегда выпадает
внезапно: должностные лица
администрации, ЖКХ и дис�
петчеры вместо очистки улиц
перекладывают ответствен�
ность друг на друга. Пока ре�
шат, кто больше виноват, снег
растает и пройдёт дождь, тогда
на очереди споры об ответст�
венных за борьбу с гололёдом.
Люди на скользких улицах и
ухабистых тротуарах и мосто�
вых падают, увеличивается ко�
личество жалоб. Для обновле�
ния дорожной техники нет де�
нег, ведь все шахты закрыты, а
создание в Гукове территории
опережающего развития засто�
порилось. Чиновники админи�
страции ограничиваются отпи�
сками. Конкретную помощь
заявителям оказывают только в
приёмной депутата Миронова:
здесь после каждого изменения
в законодательстве составляют
памятку для горожан — с вы�
держками из инструкций и за�
конов. В последнее время каж�
дому посетителю вручается па�
мятка по обращению с твёрды�
ми бытовыми отходами. 

— Правда, не всякая иници�
атива с первого раза срабаты�
вает, — признаётся депутат. —
Например, стало известно,
что для поддержки малого и
среднего бизнеса выделен 61
миллион рублей. Мы сделали
запрос: кому из предпринима�
телей будет предоставлена ад�
ресная финансовая поддерж�
ка. И получили ответ от чи�
новника администрации: за�
прашиваемые данные являют�
ся коммерческой тайной. 

В руководстве городской
Думы депутату в решении
проблемы помочь не смогли.
Вот и пришлось обращаться в
Законодательное собрание
Ростовской области: неужели
и в региональном парламенте
депутатов держат в неведении
по таким жизненно важным
вопросам? Тем более в городе
недавней шахтёрской славы,
где до сих пор идут классовые
бои за выдачу задержанных
денежных выплат, где безра�
ботица приняла массовый ха�
рактер, а многие трудоспособ�
ные жители уезжают на далё�
кие вахтовые заработки! Чи�
новники должны уже были
убедиться, что запретами Ана�
толия Борисовича не удивить
и не испугать. 

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Гуково,
Ростовская область.

Фото автора.

«Коммерческая тайна» 
от депутата

Кандидата в депутаты Гуковской городской
думы в 4'м избирательном округе Анатолия Ми'
ронова городские власти и силовики решили
«приструнить» ещё во время избирательной
кампании. В августе 2018 года его признали ви'
новным в организации несанкционированного
митинга, проведённого в рамках автопробега,
посвящённого 75'летию освобождения Ростов'
ской области от фашистских захватчиков, и ош'
трафовали на 10 тысяч рублей.

● Депутат Анатолий Миронов со своими соратниками.

Планы 
на июнь
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Вести с Украины

● ВЕНА. Национальный совет, нижняя
палата австрийского парламента, впервые в
истории второй Австрийской республики
вынесла вотум недоверия главе кабмина и
его правительству. Инициативу оппозицион�
ной Социал�демократической партии Авст�
рии в отношении консервативного кабинета
канцлера Себастьяна Курца поддержала и
ультраправая Партия свободы (ПС), до не�
давнего коррупционного скандала входив�
шая в правящую коалицию. Между тем Ав�
стрийская народная партия Курца успешно
выступила на выборах в Европарламент и
должна была оставаться у власти до назна�
ченных на сентябрь досрочных выборов, но в
нынешнем составе национального законода�
тельного органа она не располагает под�
держкой большинства депутатов после отка�
за от союза с ПС.

● БЕЛГРАД. Сербская армия приведена в
полную боевую готовность. «В случае, если
жизни сербов, живущих в Косове или Мето�
хии, будет угрожать опасность, вооружён�
ные силы защитят наш народ», — заявил
президент страны Александр Вучич. Ситуа�
ция в регионе обострилась после того, как
28 мая спецназ Косова совершил рейд в на�
селённой сербами северной части края и за�
держал 23 человека, в том числе граждани�
на РФ, сотрудника миссии ООН по делам
временной администрации в Косове Михаи�
ла Краснощёкова. Позже он был освобож�
дён, а в российском МИД произошедшее
назвали «вопиющим актом, рассматриваю�
щимся как ещё одно проявление провокаци�
онной линии косовоалбанской верхушки».

● ХАРТУМ. «Вся власть гражданским
лицам!» — под таким девизом по всему

Судану прокатились массовые акции про�
теста, главная из которых состоялась в
столице возле здания генштаба нацио�
нальной армии. Участники демонстраций
выразили недовольство отказом военных
передать бразды правления суверенному
совету. После свержения в ходе переворо�
та 11 апреля президента Омара аль�Баши�
ра, руководившего государством 30 лет,  у
руля Судана встали военные. Уже много
недель правящие генералы ведут перего�
воры с оппозицией о создании суверенного
совета. Однако стороны никак не могут
договориться о его составе и о том, кто
возглавит орган, который будет управлять
страной в трёхлетний переходный период. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Н А ПЛОЩАДЬ Ленина,
не обращая внимания
на ливень, люди про�

должали прибывать и прибы�
вать... Они возлагали цветы к
импровизированному мемо�
риалу, минутой молчания поч�
тили память погибших при
обстрелах аэропорта. Пять лет
назад Пётр Порошенко начал
свой президентский срок с
распоряжения открыть огонь
по тогда ещё мирному городу.
В тот день в Донецке погибли
более сорока человек. Как и
трагедия в Одессе, атака на 
аэропорт стала толчком для
сотен и сотен мужчин всту�
пать в ополчение Донбасса. 

По сути, 26 мая 2014 года
украинский фашистский ре�
жим без предупреждения и
объявления войны так же, как
и немецкие фашисты в 1941�м,
начал самым жестоким обра�
зом бомбить мирное населе�
ние Донбасса, к тому времени
на своих референдумах про�
возгласившего Донецкую на�
родную и Луганскую народ�
ную республики.

ВСУ и радикальные нацба�
тальоны один за другим на�
носили удары авиацией, ар�
тиллерией и танками, громя
жилые дома, школы, больни�
цы, рынки и другие места, где
находились ни в чём не по�
винные мирные жители, в
том числе старики, дети,
женщины.

За прошедшие пять лет в
Донбассе погибли более 10

тысяч человек, десятки тысяч
были ранены. И число их по�
стоянно растёт, потому что ук�
раинская власть, заключая
очередные «перемирия», су�
ществующие только на бума�
ге, продолжает обстреливать
из «градов» и тяжёлых мино�

мётов мирных жителей, пред�
принимая постоянные попыт�
ки наступлений на позиции
защитников Донбасса.

П РИМЕЧАТЕЛЬНО, что
в эти же дни новый
президент Украины

Владимир Зеленский совер�
шил первую рабочую поездку
в Донбасс, где осмотрел пози�
ции ВСУ в станице Луганской
и городе Счастье.

Сообщая об этом, пресс�
служба администрации главы
государства поведала, что Зе�
ленский пообщался с воен�
ными относительно бытовых
условий, качества питания,
обеспечения техникой, жи�
льём и социальным пакетом,
укомплектования подразде�
лений.

Ныне на линии противосто�
яния без перемен. За те дни,
когда Зеленский стал прези�
дентом, обстрелы продолжа�
лись. Хотя как Верховный
главнокомандующий он впра�
ве потребовать прекратить
это. Со дня инаугурации пош�
ла вторая неделя, но варвар�
ские обстрелы в Донбассе
продолжаются, а по некото�
рым данным, они даже усили�
лись по сравнению с перио�

дом между двумя турами пре�
зидентских выборов.

Помалкивают по этому по�
воду и в парламенте. Разве что
представители фракции пар�
тии «Оппозиционная плат�
форма — За жизнь» отметили,
что отдельные заявления Зе�
ленского и членов его коман�
ды позволяют не сомневаться:
урегулирование конфликта в
Донбассе не планируется. Ри�
торика Киева не изменилась,
и «эта риторика… не приведёт
к улучшению ситуации в во�
просах мира в Донбассе».

Перед прибытием нового
Верховного главнокомандую�
щего в зону так называемой
ООС («Операция объединён�
ных сил») значительно усили�
лась интенсивность обстрелов
населённых пунктов ДНР. По

личному приказу командира
24�й бригады ВСУ военного
преступника Валерия Гудзя со
стороны посёлка Марьинка
открыли миномётный огонь в
направлении посёлка Трудов�
ские Петровского района До�
нецка, выпустив 20 мин 120�го
калибра. В результате обстрела
в Петровском районе Донецка
и посёлке Александровка по�
вреждения получили 8 домо�
строений.

За сутки с 27 мая, по сооб�
щению официального пред�
ставителя УНМ ДНР Даниила
Безсонова, украинские воору�
жённые формирования под�
вергли обстрелам районы 11
населённых пунктов.

На горловском направле�
нии украинские боевики с по�
зиций 30�й и 53�й механизи�
рованных бригад под коман�
дованием военных преступни�
ков Гараза и Грузевича вели
огонь по району н.п. Гольмов�
ский и посёлку шахты им. Га�
гарина с применением мино�
мётов калибра 120 и 82 мм, во�
оружения БМП, гранатомётов
различного типа и стрелково�
го оружия.

В результате удара беспи�
лотника ВСУ по жилому дому
в Горловке двое были ранены

— вместе с бабушкой постра�
дала и шестилетняя девочка,
внучка владельца дома. 

На донецком направлении с
позиций 93�й, 24�й механизи�
рованных и 57�й мотопехот�
ной бригад по приказу воен�
ных преступников Брыжин�
ского и Мишанчука вёлся
огонь из 82�мм миномётов,
вооружения БМП, гранатомё�
тов и стрелкового оружия по
населённым пунктам Спар�
так, Трудовские, Васильевка,
Александровка, Докучаевск и
району Донецкого аэропорта.

На мариупольском направ�
лении боевики 79�й десантно�
штурмовой бригады под ко�
мандованием военного пре�
ступника Курача обстреляли
районы населённых пунктов
Ленинское, Дзержинское и
Коминтерново из гранатомё�
тов различного типа и стрел�
кового оружия. 

В СЕ ФАКТЫ обстрелов
населённых пунктов за�
документированы, ма�

териалы переданы предста�
вителям международных ор�
ганизаций, находящимся в
ДНР, а также в Генеральную
прокуратуру республики для
возбуждения уголовных дел в
отношении украинских пре�
ступников.

Представители сил обороны
Донбасса обратились с призы�
вом к мировому сообществу
заставить украинское коман�
дование прекратить геноцид
мирного населения Донбасса
и выполнить обязательства по
соблюдению режима прекра�
щения огня.

В.М.Т.

В фокусе — Центральная Азия

В минувшее воскресенье, 26 мая, на главной пло�
щади Донецка на митинг�реквием, посвящённый пя�
той годовщине атаки украинской авиации на аэро�
порт города, собралось более двух тысяч дончан.

УЧАСТНИКАМ проекта «Библио�
ночь» в Полоцке предложат

вспомнить лучшее из времён Совет�
ского Союза благодаря мероприятию
«СССР: взгляд из будущего», которое
пройдёт в Центральной районной
библиотеке имени Ф.Скорины 30
мая, сообщила корреспонденту БЕЛТА
замдиректора Полоцкой районной
централизованной библиотечной
системы Анна Поцелуйкина�Вруб�
левская.

Гостей библиотека будет ждать с
18.00 до 22.00. Уже у входа посетители
смогут поучаствовать во флешмобе
«Игры нашего двора». Затем их ожи�
дают многогранные интерактивные
программы «Советский ликбез» и
«Сквозь призму времени» с виктори�
нами, конкурсами, музыкальными

разминками, уроком домоводства,
знакомством с музеем. 

Традиционной стала работа детской
игровой зоны. На сей раз в пионерской
комнате «Тимур и его команда» ребятам
предложат попробовать себя в видео�
викторине, поработать с интерактив�
ными артплакатами и другими экспо�

натами. Будут работать буфет «Сне�
жинка» и стилизованные фотозоны.
Завершающим аккордом библионочи
станет музыкальная программа «Ретро�
шлягер».

Проект «Библионочь» пользуется
неизменным успехом у жителей и
гостей города. Участие в нынешней
программе позволит вновь окунуться
в атмосферу замечательных совет�
ских времён.

Ольга БОГАЧЁВА.

Детям в стране
не место?

Н АНЕСЯ колоссальный
удар по всем сферам
жизни общества и вы�

звав не преодолённый до сего�
дняшнего дня кризис, развал
СССР сильнее всего сказался
на подрастающем поколении.
Бедность, отсутствие доступа
к базовым социальным бла�
гам, кризис образования и
культуры были не просто фо�
ном, а питательной средой для
утверждения рыночных отно�
шений в постсоветских рес�
публиках. Раны, нанесённые
этим преступлением миллио�
нам детей, так и не зажили,
тем более что власти не соби�
раются сворачивать с губи�
тельного пути и обрекают на
страдания всё новые поколе�
ния граждан. 

Это явственно видно на
примере Киргизии. По дан�
ным национального статисти�
ческого комитета, в бедных
семьях проживают 32 процен�
та детей, что намного выше
общего уровня бедности, со�
ставляющего 25,6 процента. В
абсолютных цифрах это 800
тысяч человек. Причём 20 ты�
сяч из них живут в состоянии
крайней нищеты, или, говоря
по�другому, голодают. Следст�
вием является отставание в
физическом и умственном
развитии. Например, в сред�
нем по республике 13 процен�
тов детей в возрасте до семи
лет имеют задержку роста, а в
ряде регионов (например, в
Джалал�Абадской области) от
этого страдает каждый пятый
ребёнок. 

Неизбежным спутником
массовой бедности выступает
детский труд. Согласно под�
счётам Международной орга�
низации труда (МОТ), из 1,5
миллиона детей в возрасте от 5
до 17 лет в Киргизии работают
580 тысяч, или 39 процентов.
276 тысяч из них вовлечены в
опасный труд, а 28 тысяч вы�

нуждены бросить школу. При�
чём тревожные симптомы не
только не идут на убыль, а на�
бирают обороты. Так, за по�
следние годы доля занимаю�
щихся опасным трудом вы�
росла среди работающих де�
тей почти наполовину. 

Одной из наиболее распро�
странённых форм детского
труда является сбор хлопка на
юге страны (на снимке). Экс�
перты МОТ установили, что к
нему привлекаются дети на�
чиная с четырёхлетнего возра�
ста. Стандартная дневная нор�
ма для ребёнка и подростка —
20 килограммов. 

Признаком независимой
Киргизии стало существова�
ние так называемых невиди�
мых детей, то есть тех, которые
не имеют ни свидетельства о
рождении, ни каких�либо
иных документов. Проведён�
ное Детским фондом ООН
(ЮНИСЕФ) исследование по�
казало, что только в возраст�
ной группе до пяти лет тако�
вых по меньшей мере 18 тысяч
человек. Из�за отсутствия до�
кументов они отрезаны от со�
циальной помощи, образова�
ния и медицинского обслужи�
вания. Среди основных при�
чин этого, без преувеличения,
дикого явления эксперты на�
зывают бедность населения,
недостаточную работу органов
государственной власти, а так�
же миграцию — причём как
внутреннюю, так и внешнюю. 

Последний фактор пред�
ставляет собой комплексную
проблему. Из�за невозможно�
сти найти работу в Киргизии
многие граждане вынуждены
трудиться за границей. Их де�
ти чаще всего остаются на ро�
дине. По данным ЮНИСЕФ,
277 тысяч ребятишек — 12
процентов от общего числа —
оставлены без попечения по
меньшей мере одного из роди�
телей. Хуже всего ситуация на

юге страны — в Ошской, Джа�
лал�Абадской и Баткенской
областях, где этот показатель
составляет 14—18 процентов.
У 4 процентов детей за грани�
цей находятся и отец, и мать.
Масштабы этой «миграцион�
ной безнадзорности» посто�
янно увеличиваются: за по�
следние три года число та�
ких детей выросло почти на 40
тысяч. 

Государство занимает пози�
цию стороннего наблюдателя.
Фактически уничтожив раз�
витые промышленность и
сельское хозяйство, правите�
ли Киргизии последних трёх
десятилетий лишили бюджет
большинства поступлений и
посадили уязвимые слои насе�
ления на голодный паёк. Так,
пособие на ребёнка из мало�
обеспеченной семьи составля�
ет всего 875 сомов (820 руб.), а
для его получения нужно ещё
доказать, что на каждого до�
мочадца приходится не более
900 сомов (840 руб.) совокуп�
ного дохода. При этом прожи�
точный минимум ребёнка со�
ставляет впятеро большую
сумму — 3,6—4,5 тысячи со�
мов (3,4—4,2 тыс. руб.) в зави�
симости от возраста. 

На низком уровне остаётся
охват дошкольным воспита�
нием: лишь каждый пятый ре�
бёнок в республике посещает
детский сад. Вопиющие нару�
шения были выявлены недав�
но в системе детдомов и ин�
тернатов. 66,5 процента их
воспитанников не получают
социальные пособия, хотя по�
следние предусмотрены зако�
нодательством. Страшным
симптомом накопившихся
проблем стал ещё один пока�
затель — только за прошлый
год в стране покончили само�
убийством 88 школьников. 

Несмотря на это, 1 июня чи�
новники наверняка будут гово�
рить о собственных заслугах в
деле улучшения жизни подрас�
тающего поколения. Что, ко�
нечно, намного легче, чем на�
стоящая и эффективная работа.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Треть детей в Киргизии живёт в бедности, сотни
тысяч растут без родителей и вынуждены работать
в опасных условиях. Эти проблемы угрожают буду�
щему страны, но решать их власти не торопятся.
Международный день защиты детей чиновники
предпочитают отмечать не реальными делами, а
пустыми лозунгами и обещаниями.

Сообщает Синьхуа

● В Китайской Народной Республике уде*
ляется особое внимание здоровью подраста*
ющего поколения. На национальном стадио*
не «Птичье гнездо» в Пекине в преддверии

Международного дня защиты детей прошёл
так называемый фестиваль физкультуры.
Выступают учащиеся 2*й столичной экспе*
риментальной школы.

Вопреки надеждам
и обещаниям

Белорусский пример

Н А ПРОХОДИВШЕЙ
нынешней весной в
Минске сессии Общего

собрания НАН, высшего кол�
легиального органа управле�
ния академии, работала вы�
ставка «Молодая академия —
IT�страна» (на снимке), где
были представлены разработ�
ки учёных нового поколения с
использованием информаци�
онных технологий по различ�
ным направлениям: робото�
техника, биоинформатика,
искусственный интеллект,
смарт�материалы, IT для ме�
дицины и др.

«Практически все направ�
ления науки, которые разви�
ваются в НАН, так или иначе
связаны с информационными
технологиями, и молодые учё�
ные активно участвуют в этой
работе. Словом, как в песне:
молодым — везде у нас дорога!
Хотелось бы выделить наших
молодых медиков: они разра�
ботали программный продукт,
который позволяет регистри�
ровать и проводить обработку

данных электрических сигна�
лов нервной ткани. Такой
продукт стоит у истоков со�
здания искусственного интел�
лекта: он предназначен для
того, чтобы мы не только по�
няли, как работает наш мозг,
но и чтобы могли создать в по�
следующем нейронные сети.
Стоит обратить внимание и на
разработки наших генетиков.
Молодые учёные Института
генетики и цитологии НАН
занимаются биоинформати�
кой и уже сегодня могут про�
гнозировать наследственные
заболевания. Выявление бо�
лезней на ранней стадии поз�
воляет в дальнейшем избежать
негативных последствий», —
рассказал А. Иванец.

Молодые учёные�аграрии
разработали уникальный для
Белоруссии программный
продукт, который полностью
обеспечивает не только мони�
торинг всех климатических
показателей в теплице, но и
управление выращиванием
сельхозкультур. «Совет моло�

дых учёных НАН занимается
также продвижением науки,
привлечением в неё новых лю�
дей. Наши ребята разработали
интересный проект, направ�
ленный на создание социаль�
ной молодёжной сети. Она
объединит учёных и студентов.
Соцсеть поможет составить
представление, кто конкретно
из учёных работает по тем или
иным проблемам. А студенты
вузов смогут выбрать место
для дальнейшей работы, про�
ведения научных исследова�
ний», — отметил председатель
Совета молодых учёных НАН. 

Андрей Иванец подчерк�
нул, что в НАН уделяется
большое внимание молодёж�
ной политике. Поддержка
учёных нового поколения вы�
строена на системной основе.
«В прошлом году был прове�
дён целый ряд конкурсов: это
и гранты аспирантам, докто�
рантам на выполнение дис�
сертационных исследований,
и специальный конкурс для
молодых учёных, приурочен�
ный к 90�летию Националь�
ной академии наук. Мы опре�
делили лауреатов премии
НАН Белоруссии и Фонда

поддержки образования и на�
уки (Алфёровского фонда).
Учредили конкурс «100 талан�
тов Национальной академии
наук Белоруссии», планируем
создать банк данных молодых
учёных. Не остаётся без вни�
мания и жилищный вопрос —
практически все нуждающие�
ся обеспечены общежитиями.
Нужно поддерживать наибо�
лее мотивированных, талант�
ливых людей, тех, кто хочет
оставаться в науке и давать ре�
зультат», — убеждён он.

Фото БЕЛТА.

Молодым везде
у нас дорога

Молодые учёные активно внедряют информа�
ционные технологии во все отрасли экономики ре�
спублики, сообщил журналистам председатель
Совета молодых учёных Национальной академии
наук (НАН) Белоруссии Андрей Иванец, передаёт
корреспондент БЕЛТА.

Взгляд из будущего

А аграриям выгодно
16 млрд долларов помощи

ожидают американских фер�
меров, пострадавших от торго�
вого спора США и Китая, за�
явил хозяин Белого дома До�
нальд Трамп, добавив, что
средства будут получены из по�
шлин, введённых на товары из
Поднебесной. По словам аме�
риканского лидера, благодаря
этой поддержке аграрии смо�
гут устоять перед напором кон�
курентов из КНР. На прошлой
неделе минторг США занёс
китайскую компанию «Хуа�
вей» в чёрный список как
представляющую угрозу нац�
безопасности (госсекретарь
США сообщил о якобы связях
руководства телекоммуника�
ционного гиганта с Компарти�
ей Китая), а Трамп сообщил,
что намерен включить этот во�
прос в торговое соглашение. 

Елена МОРОЗОВА.

Е ЩЁ ПОЛГОДА НАЗАД, когда Ан�
негрет Крамп�Карренбауэр, кото�
рую в самой Германии называют со�

кращённо АКК, сменила Ангелу Меркель
на посту главы Христианско�демократи�
ческого союза (ХДС), причём при актив�
ном лоббировании её кандидатуры самой
Меркель, никто в стране не предполагал,
что между двумя близкими подругами,
которых роднит не только партийная
принадлежность, но и сходство позиций
по большинству политических вопросов,
может пробежать «чёрная кошка»…

Свою деятельность на посту генсека
ХДС госпожа АКК начала с «признаний в
любви» к своей подруге�канцлеру, заяв�
ляя, в частности, что никогда не будет
претендовать на кресло госпожи Мер�
кель, пока та сама его не пожелает осво�
бодить. Однако в последнее время череда
событий в политической жизни Германии
заставляет в этом усомниться.

Главное зерно этих сомнений кроется в
том, что, по мнению таких авторитетных
источников, как «Дойче велле» и агентст�
во «Блумберг», сама Меркель начинает
всерьёз разочаровываться в своей потен�
циальной преемнице и сомневаться в её
способности сменить её на посту канцле�
ра ФРГ. Доверие главы правительства к
АКК в последнее время существенно ос�
лабло. Источники называют в качестве
основных причин продолжающееся паде�
ние популярности ХДС в Германии, а так�
же слабые результаты христианских демо�
кратов вкупе с союзниками из ХСС на
только что прошедших выборах в Евро�
парламент, где они не набрали и 30% го�
лосов избирателей. Это стало особенно
заметно на фоне усиления позиций на
этих же выборах крайне правых из «Аль�
тернативы для Германии» (АдГ) и их со�
юзников из Австрии, Франции, Италии и
других европейских стран, где достаточно
сильно влияние «евроскептиков».

Другим моментом, на котором заост�
ряют внимание немецкие СМИ, стало
решение АКК провести в начале июня
встречу руководителей ХДС, чтобы об�
судить причины потерь на выборах в Ев�
ропарламент. При этом обращается вни�
мание на тот факт, что АКК созывает
это совещание без предварительных
консультаций и даже просто беседы с
Меркель, словно давая ей тем самым

понять: подруга, пришло время освобо�
дить кресло главы кабинета. Таким об�
разом, встреча, которая состоится на
этом совещании у Меркель с АКК, мо�
жет стать весьма неприятной для обеих
сторон.

Немецкие источники при этом указы�
вают и на то, что поводом для сомнений
Меркель в отношении политической дее�
способности своей потенциальной пре�
емницы может служить и стремительно
падающая популярность АКК. Так, в мае
этого года её рейтинг снизился ещё на це�
лых 3% — до 36%, что стало для неё самым
низким показателем с момента избрания
на пост главы ХДС. Более того, это рей�
тинг, который на 20% меньше, чем у са�
мой Меркель!

И хотя действующая госпожа канцле�
рин всячески пытается пресекать разго�

воры о возможном разладе между ней и
подругой Аннегрет, называя саму эту те�
му в беседах с журналистами «полной
ерундой», дыма без огня всё же не быва�
ет. Меркель не может не принимать во
внимание резкое снижение популярнос�
ти АКК в своей партии и закрывать гла�
за на недовольство соратников самой
попыткой нынешней главы ХДС уско�
рить её собственный уход с поста канц�
лера. Тем более что недовольство немцев
госпожой Крамп�Карренбауэр перешаг�
нуло уже и за партийные рамки и начи�
нает приобретать общенациональный
масштаб.

Связано это с тем, что АКК фактически
предложила ввести в чрезвычайно свобо�
долюбивое информационное пространст�
во Германии самую настоящую цензуру.
Таковой можно считать её реакцию на ро�
лик видеоблогера Ризо «Разрушение
ХДС», опубликованный в интернете 18
мая. В этом видеопослании автор обви�
нил ХДС в углублении пропасти между
богатыми и бедными, отсутствии борьбы
с изменениями климата и игнорировании
военных преступлений, совершаемых
США. АКК после выхода этого ролика
выступила с заявлением о «необходимос�
ти регулировать высказывания в интерне�
те», чем вызвала волну критики и в СМИ
— от федеральных до интернет�изданий, а
также в обществе в целом.

Ангела Меркель, будучи опытнейшим
политиком, привыкла руководствоваться
в своих выступлениях и заявлениях муд�
рым принципом: «говоря, что думаешь,
думай, что говоришь». Её подруге (а мо�
жет быть, уже и не особенно подруге?)
АКК этому, судя по всему, ещё предстоит
научиться.

Если она не хочет окончательно разоча�
ровать Ангелу Меркель…

Пётр ПАРХИТЬКО.
Фото ДПА.

●● Дружба — врозь?

Версии

Подвинься, подруга!
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Чья у нас диктатура

— Владимир Владимирович,
вы уже восемь лет депутат Го�
сударственной думы. Можно
сказать, политический дея�
тель. Я даже слышал, что со�
бираетесь выдвигаться на вы�
боры губернатора Санкт�Пе�
тербурга. Это правда?

— Пока я ещё только кан�
дидат в кандидаты. Надо му�
ниципальный фильтр пройти,
а эта процедура, как известно,
в руках наших политических
оппонентов — «Единой Рос�
сии». Всё очень не просто.

— Но если вы принимаете
такое решение, значит, с высо�
ты депутатского поста вам от�
крылось что�то новое. Навер�
ное, осознали и необходи�
мость, и возможность для себя
взяться за ответственную гу�
бернаторскую должность.

— Не то чтобы новое от�
крылось. Скорее так: утвер�
дился в своих взглядах на се�
годняшнюю нашу действи�
тельность, которую считаю
глубоко несправедливой. И
хочется активнее повлиять на
изменение её к лучшему.

— А что особенно вас тре�
вожит?

— Многое. Как, я думаю,
и большинство моих сооте�
чественников. Ну вот, на�
пример, не забыли вы про�
шлогоднюю операцию по
увеличению пенсионного
возраста, то есть продлению
срока выхода на пенсию?

— Нет, конечно.
— И скажите, что это та�

кое? Что сие значит? Для то�
го чтобы суть этого деяния
стала всем вполне ясной, да�
вайте вспомним, что пред�
ставляет собой партия, кото�
рая (единственная!) проголо�
совала в Думе за меры, на�
правленные — совершенно
очевидно — против интересов
людей труда.

«Единая Россия» — это
партия крупного капитала и
потомственного (если не ска�
зать, коррумпированного)
чиновничества, интересы ко�
торых она выражает и защи�
щает.

— Удивляться нечему: каж�
дая политическая партия от�
стаивает интересы своего
класса.

— Собственно, об этом я
сейчас и говорю, поскольку
далеко не все понимают, что
это самое главное. Вот мы
слышим: была у нас в совет�
ское время диктатура проле�
тариата. Правильно, посколь�
ку у власти находилась партия
пролетарская. А сейчас —
буржуазная, соответственно и
диктатура буржуазии.

— Две разные политики.
— Абсолютно! Как бы ка�

рикатурно ни изображали се�
годня тех комиссаров в ко�
жанках и с маузером через
плечо, но что они в первую
очередь сделали? Ввели вось�
мичасовой рабочий день, бес�
платное образование, здраво�
охранение, детские сады и
ясли, доступную культуру,
гарантированное пенсион�
ное обеспечение и так далее.
Всё для улучшения положе�
ния человека труда! Это и
есть та самая диктатура про�
летариата, проклинаемая
нынешней властью.

А что она принесла трудя�
щимся? Что сделала для них
диктатура буржуазии? Вот
тут я и обращаюсь к тем
горьким мерам — продле�
нию пенсионного возраста и
повышению НДС. Это ведь
не что иное, как наступле�
ние на права человека труда.
Во время нашей революции
они были завоёваны, Совет�
ская власть эти права трудя�
щимся дала, а нынешняя —
отнимает.

— Да, отнимает права одно
за другим!

— Тот же НДС (налог на до�
бавленную стоимость) пона�
чалу для кого�то звучит вроде
бы абстрактно, а потом идёт
человек в магазин и видит,
что цены реально всё больше
кусаются. И плата за услуги

ЖКХ, за лекарства, бензин и
многое другое, что жизненно
необходимо, неуклонно нара�
стает. При прежних или даже
меньших заработках боль�
шинства людей.

Всё это, повторю, делается
«Единой Россией» — партией
крупной буржуазии. Трудя�
щихся она готова гнобить как
угодно, без конца залезая к
ним в карман, зато к «своим»
— иное отношение.

— А как же! Свои они и есть
свои...

— Обеднел вдруг Дерипас�
ка на какую�то сумму — и
государство прямо�таки бе�
жит к нему на помощь. Мил�
лиардов не жалеет на под�
держку, вытащит из любой
беды. Интересно, что за по�
следние годы беднее стали у
нас почти все категории
граждан. Кроме олигархов.
Их�то никакой кризис не бе�
рёт: богатеют и богатеют...

За родной город 
душа болит

— Вы говорите о неспра�
ведливости нынешней жизни.
В родном вашем городе, ка�
ким стал для вас Ленинград�
Петербург, сталкиваетесь с
этим тоже?

— Ещё бы! Потому и креп�
нет мысль вмешаться лично
в управление уникальным,
прекрасным городом, кото�
рый буквально на глазах те�
ряет свою красоту и привле�
кательность. Я живу здесь
уже 45 лет, он мне безмерно
дорог, и я уверен, что могу
быть ему полезен не на сло�
вах, а на деле.

— К тому же вы придёте в
управление городскими делами
не один. С вами — партия, в
которой вы состоите: КПРФ. 
А это, по�моему, немало значит.

— Исключительно много!
И очень хочется, чтобы важ�
ность этого поняли мои зем�
ляки. Надо им взглянуть ана�
литически и очень серьёзно
задуматься. Ведь за последние
без малого три десятка лет ру�
ководители города не раз ме�
нялись, но были фактически
все они от одной «партии вла�
сти». Теперь вот ушёл Полтав�
ченко, и на его место прочат
Беглова. Но это, извините,
одно и то же: «Единая Рос�
сия». И тянется такое уже
сколько времени! Замена од�
ного «единоросса» другим ни�
чего не даёт.

С приходом коммуниста
изменится не только фамилия
губернатора, не только лицо в
руководящем кабинете. Зара�
нее можно твёрдо сказать, что
изменится проводимая поли�
тика. Она, в соответствии с
нашей партийной Програм�
мой, будет диаметрально про�
тивоположна линии «Единой
России». Прежде всего — сво�
ей заботой об интересах тру�
дящихся, что я закладываю в
основу моего плана действий.

— Диапазон этих действий
должен быть очень широкий,
так ведь? Скажите, пожалуй�
ста, какие современные про�
блемы города�героя ощущают�
ся вами наиболее остро.

— Начну с того, что Питер
по населению вдвое меньше
Москвы, а бюджет его...
Представьте, бюджет меньше
в пять раз! Если же взять ту
часть бюджета, которой мо�
жет распоряжаться непосред�
ственно мэрия, то получится
— в десять! Отсюда нынеш�
няя ухоженность Москвы и
обшарпанность, запущен�
ность Петербурга, хотя оба
города — федерального зна�
чения. Отсюда и трагедии,
которые каждую зиму у нас
происходят. Удивляться нече�
му, если на 15 крыш в городе
один чистильщик�мигрант.
Денег на большее нет.

— Значит, первое всё�таки —
добиваться увеличения бюдже�
та города?

— Безусловно. А это нераз�
рывно связано с необходимо�
стью возрождения нашей про�
мышленности, почти полови�
ну которой за время «пере�

стройки» и «реформ» мы по�
теряли. Мириться с этим
дальше нельзя. Требуется
действовать. От этого зави�
сят ведь не только рабочие
места, но и средства, ска�
жем, на культуру города, на
социальную сферу и т.д.

И надо наконец прини�
мать действенные меры про�
тив коррупции, которая у
нас не меньше, а, может, да�
же больше, чем в Москве.
Задача нелёгкая, но, я уве�
рен, осуществимая...

— Проблемы центра города
и отдалённых районов разли�
чаются?

— Несомненно. Если взять
наш центр, то здесь до сих пор
700 тысяч человек живут в
коммуналках. Замечу: по чис�
ленности это население тако�
го города, как Ульяновск, и

терпеть подобное недопусти�
мо. Как правило, затягивает�
ся в центре капитальный и те�
кущий ремонт, автомобилис�
тов мучают невыносимые
пробки...

— А на что жалуются люди в
окраинных районах?

— Здесь ныне возводят ги�
гантские «человейники», а
дорожка�то между ними зача�
стую одна. Школ нет, боль�
ниц нет, детских садиков и
яслей — тоже...

И виной тому в значитель�
ной мере опять�таки корруп�
ция, а также разные другие
виды воровства. Одолеть это
— значит существенно попра�
вить дело в интересах трудо�
вого большинства. Личный
пример людей, которые при�
дут на смену прежнему руко�
водству, я думаю, сыграет ре�
шающую роль. Если они не
будут подвержены корруп�
ции, то и подчинённые стро�
же будут к себе относиться.

Начинать всем и всегда на�
до с себя! А я про себя хорошо
знаю: к жульничеству органи�
чески не способен. Так что с
этим уверенно пойду во
власть.

— Для руководства городом
и ещё кое�что требуется.

— Согласен. А что главное?
Знать дело и уметь работать с
людьми. Что касается знания
моего родного города, то за
время депутатства в Госдуме я
его значительно углубил.
Ведь, скажем, в приёмную
мою, которая находится в
Питере, приходят ко мне со

своими нуждами сотни горо�
жан. И с каждым я должен ра�
зобраться, каждому помочь.
Таким образом познаёшь дос�
конально городские пробле�
мы, вдумываешься в способы
эффективного их решения. У
меня много мыслей накопи�
лось на сей счёт.

А организаторская работа,
без которой губернаторская
должность неосуществима,
составляет основу и моей ре�
жиссёрской профессии, кото�
рой я занимаюсь всю жизнь.
Масштаб меньше, чем у гра�
доначальника? Это так. Но
суть, осмелюсь сказать, одна.
И она либо есть у человека,
либо её нет. Поверьте, в этом
отношении я всесторонне се�
бя испытал. Да и люди, рабо�
тавшие со мной бок о бок, мо�
гут дать достаточно полную

характеристику моих органи�
заторских данных.

Без усилий 
прорыв невозможен

— Словом, вы намерены об�
рушить установившуюся вла�
стную монополию «Единой
России» в городе Санкт�Пе�
тербурге?

— Да. В интересах абсолют�
ного большинства трудящих�
ся — жителей нашего города.

— Я согласен, что это крайне
нужно. Однако и весьма нелег�
ко. С одной стороны, «партия
власти» за время своего долго�
го правления настолько себя
скомпрометировала, что в по�
следние годы и президент стра�
ны, и губернаторы, входящие в
эту партию, идут на выборы не
от неё, а как самовыдвиженцы.
Но с другой — весь админист�
ративный ресурс по�прежнему
работает именно на этих кан�
дидатов. И понятно, что они
остаются представителями
крупной буржуазии, потомст�
венного чиновничества, как вы
их назвали. Изменить положе�
ние возможно?

— Сама жизнь показывает:
да, возможно. Хотя, конечно
же, это нелегко. Но всё�таки
успешно руководит Иркут�
ской областью мой товарищ
по партии Сергей Георгиевич
Левченко. Прекрасно зареко�
мендовал себя на посту мэра
Новосибирска коммунист
Анатолий Евгеньевич Локоть.
Я несколько лет с интересом
наблюдал, как буквально на

глазах растёт молодой мос�
ковский коммунист Андрей
Клычков, и вот он уже губер�
натор Орловской области,
причём работой своей подаёт
большие надежды.

А Валентин Коновалов в
Хакасии? Какие только хит�
рости и махинации не приду�
мывались властью, чтобы за�
городить от него должность
главы республики. Не вышло!
Победил на выборах и до�
стойно взялся за дело.

— О чём всё это свидетель�
ствует?

— Можем! То есть в наших
рядах, в Коммунистической
партии Российской Федера�
ции, такой большой потенци�
ал способных, умелых, чест�
ных руководителей, что хва�
тило бы на многие ответст�
венные участки государствен�

ной деятельности, на десятки
регионов. Да вот не допуска�
ют. На всех уровнях руковод�
ства, как мы видим, комму�
нистам ставится заслон.

— Что же делать в этих ус�
ловиях?

— Много чего можно и
нужно делать нашим партий�
ным отделениям в каждом ре�
гионе. Однако прежде всего я
скажу об элементарном и,
кстати, имеющем отношение
не только к членам КПРФ.

Вот ведь то и дело слы�
шишь сетования, что «Еди�
ная Россия» захватила «всё
на свете». Но мне обычно се�
тующего хочется спросить: а
ты сам, лично, хоть как�то
этому воспрепятствовал?
Есть, например, у тебя воз�
можность голосовать на вы�
борах против тех, кто пред�
ставляет идеологию и поли�
тику нынешней власти. А ты
такой возможностью вос�
пользовался?

Начинаешь разговаривать,
выяснять — и оказывается: на
выборы человек давно уже не
ходит и, стало быть, даже ма�
лейшего влияния на ситуа�
цию не пытается оказать. Но
брюзжать�то между собой
можно сколько угодно, а ведь
толку от этого никакого…

— И ваш совет?
— Не совет — категоричес�

кий призыв! Сделай ты над
собой некоторое усилие, пре�
одолей инерцию, оторви зад
от дивана и пойди, проголо�
суй. Против той же «Единой
России» или партии�аналога,

если они для тебя неприемле�
мы. Есть реальная альтерна�
тива — КПРФ, за неё и отдай
свой голос. Мало того, позови
друзей�товарищей с собой на
избирательный участок, что�
бы они тоже проголосовали.

— Вы же знаете обычную ре�
акцию: «Да что голосовать —
всё равно будет так, как они за�
хотят».

— Возражу. Нет, не всё рав�
но. Мы, конечно, пережили
чёрные годы тотальных фаль�
сификаций, когда результат
голосования всюду опреде�
лялся заранее и что�либо из�
менить было почти невоз�
можным. Но, во�первых, да�
же тогда, пусть не часто, но
удавалось что�то изменить. А,
во�вторых, вместе с ростом
недовольства, происходящим
в стране, протесты становятся
всё более массовыми и на�
стойчивыми, не считаться с
ними совсем властям стано�
вится всё труднее. Вспомните
упоминавшиеся выборы в Ха�
касии. Вспомните результат
недавнего противостояния в
Екатеринбурге.

— Да, там властям пришлось
серьёзно отступить. Показа�
тельными, в том числе для Рос�
сии, стали и выборы на Украи�
не. Когда у нас тоже народное
требование перемен достигнет
схожего накала, фальсифика�
ции на выборах не помогут.

— Всем надо приходить на
избирательные участки и го�
лосовать. Если я пройду му�
ниципальный фильтр и ста�
ну кандидатом в губернато�
ры родного города, буду до�
биваться, чтобы участие в
выборах приняло у нас как
можно больше людей. Нам,
нашей партии нужен настоя�
щий прорыв во всём, а без
массового участия в борьбе,
без усилий многих он невоз�
можен.

— О прорыве в последние
месяцы всё время твердит и
президент страны. Только не�
заметно никаких сдвигов от его
речей. В советскую эпоху, ког�
да ставилась всенародная зада�
ча, весь народ и поднимался на
её выполнение. А сейчас? Кто
видит эти «национальные про�
екты», кто в них разбирается?

— В лучшем случае — чле�
ны правительства да узкий
круг приближённых к прези�
денту. Отсюда и результат. На
днях мне дали статистичес�
кую справку о развитии на�
шей промышленности. Так
вот, с начала года планиро�
вался рост ВВП в полтора
процента (всего�навсего!), а
получилось и того меньше —
лишь полпроцента. Да к тому
же выясняется: около поло�
вины этих проектов до сих
пор не имеют должного фи�
нансирования. Что это? Как
можно такое терпеть?

— Но Дмитрий Анатольевич,
как незаменимый глава прави�
тельства, остаётся на месте,
ключевые министры тоже.

— Ох, это горе и беда! Как
говорится, сам бог давно ве�
лел их всех в отставку отпра�
вить. Всю команду во главе с
премьером и Центробанк за�
одно.

Приходится слышать, что
у нас замечательный Цент�
ральный банк. Представите�
ли его регулярно бывают у
нас в Думе и рассказывают,
как они будут и дальше «тар�
гетировать инфляцию».
Сдерживать инфляцию —
это хорошо, это правильно.
Однако есть же у них и ещё
задачи. Например, развивать
нашу промышленность.

Ну а с этим как обстоит?
Да никак! Топчемся на мес�
те, а если точнее, то дела со
временем не улучшаются, а
ухудшаются. Между тем пре�
мьер�министр, в очередной
раз выступая недавно перед
депутатами, опять рисует
благостную, радужную кар�
тину, как прекрасно мы жи�
вём и ещё прекраснее будем
жить завтра.

— Наслушались вы такого?
— Более чем. Говорят: «Всё

лучше и лучше», а на деле по�

лучается — всё хуже и хуже. И
очень хочется мне во всеуслы�
шание сказать: «Друзья мои,
сидящие в различных ветвях
власти! Конец власти насту�
пает тогда, когда она начина�
ет врать сама себе. Подумайте
об этом. Подумайте, что вы
говорите и что делаете».

Это моё слово даже не как
от депутата Госдумы, а про�
сто от гражданина Россий�
ской Федерации, болеющего
за её будущее. Уверен, мно�
гие сограждане мои соглас�
ны со мной.

Правда на нашей 
стороне, и мы должны

победить

— Картина сегодняшнего
дня в нашей стране получается
невесёлая. Так можно, Влади�
мир Владимирович, и в песси�
мизм удариться?

— Ни в коем случае! Всё на�
оборот. Положение действи�
тельно сложилось безрадост�
ное. Но не нам, коммунис�
там, опускать перед ним ру�
ки и впадать в пессимизм.
Необходимо помочь всем
людям труда осознать, поче�
му и как страна наша оказа�
лась в таком положении. Не�
обходимо максимально мо�
билизоваться, чтобы его из�
менить.

— Когда враги рушили
СССР и советский строй, по�
явился известный труд амери�
канца японского происхожде�
ния по фамилии Фукуяма
«Конец истории». Подводя
черту под развернувшимися
тогда событиями, он вынес
следующий вердикт. Социа�
лизм, не выдержав конкурен�
ции с капитализмом, сходит с
мировой арены. Конец исто�
рии для человечества (навсег�
да!) — капитализм.

— Поспешил г�н Фукуяма
провозгласить столь апока�
липтический вывод. А что
сказал бы он сегодня о стре�
мительном взлёте социалис�
тического Китая, где по�
прежнему правит Коммунис�
тическая партия? Успехи этой
страны на всех направлениях
развития буквально эпохаль�
ны. За короткий срок она до�
гоняет и перегоняет признан�
ного лидера капиталистичес�
кого мира — Соединённые
Штаты. Значит, ещё не вечер,
чтобы провозглашать капита�
лизм концом истории.

— Надо признать, что не
меньшая, а даже гораздо боль�
шая ошибка была допущена в
нашей стране из�за предатель�
ской роли горбачёвско�ельцин�
ской верхушки, иезуитски за�
хватившей власть.

— Для них�то это была, как
мы понимаем, не ошибка, а
победа. Но за что же Путин с
Медведевым отметили Горба�
чёва высшей наградой совре�
менной России — орденом
Андрея Первозванного? За
развал страны? За подрыв её
экономики, социальной сфе�
ры, науки и культуры?

У Горбачёва, как и у руко�
водителей Китая того време�
ни, был выбор, с чего начи�
нать реформы — с экономики
или идеологии. И выбор этот
оказался разным.

— Как вы думаете, почему?
— А вы знаете, что Дэн Ся�

опин, главный китайский ре�
форматор, был в составе деле�
гации Компартии Китая на
ХХ съезде КПСС?

— Откровенно говоря, нет.
— Так вот, я думаю, на него

сильно подействовал доклад
Хрущёва о «культе личности»,
и, как поистине мудрый чело�
век, он уже в те дни принял
решение, что вариант факти�
чески полного отрицания
предыдущего этапа развития
страны недопустим. Недопус�
тимо и перечёркивание идео�
логии, на основе которой со�
здан новый, социалистичес�
кий Китай. И вот это было
действительно мудро.

А у нас вместе с шельмова�
нием марксистско�ленин�
ской идеологии и отменой ру�
ководящей роли Коммунис�

тической партии, которая ре�
ально была объединяющей
силой общества, всё посыпа�
лось. С огромным трудом уда�
лось сохранить остаток тер�
ритории страны, но матери�
альные и духовные потери,
которые мы понесли, неис�
числимы!

— Как вы считаете, можно
это исправить?

— При желании. Но пока
такое желание ощутимо про�
являет лишь партия, в кото�
рой я состою. А в общест�
ве продолжает внедряться
«сверху» всяческими спосо�
бами идеология антисове�
тизма и антикоммунизма.
Вместо того чтобы внима�
тельнейшим образом изучать
советский опыт и конструк�
тивно опираться на него, он
подвергается нескончаемым
поношениям.

— Как будто ничего, кроме
репрессий, за целую эпоху в
нашей стране и не было. А ино�
гда безумно яростные нападки
на социализм начинают вдруг
прямо�таки зашкаливать…

— Именно так! Недавно, в
связи с очередным приступом
антисоветизма в провластных
и либеральных СМИ, я вы�
нужден был дать свою отпо�
ведь в «Фейсбуке», которая
начиналась словами: «Будто с
цепи сорвались!»

— Они сорвались, потому
что очередные социологичес�
кие исследования опять пока�
зали рост рейтинга Сталина.
Каждый раз так бывает в по�
добных случаях, но нежела�
тельный для кого�то рейтинг
продолжает в народе расти.

— Сталин — это символ. В
нём видят олицетворение Со�
ветской власти, для которой
главным приоритетом был че�
ловек труда, а не денежный
мешок. Сравнений не избе�
жать! А они в основном не в
пользу нынешней власти.

Да и пример социалистиче�
ского Китая перед нами. Я
поражаюсь: какую сферу жиз�
ни ни возьми, всюду у них до�
стижения на высшем уровне.
Хотя бы родной для меня ки�
нематограф. Помню же, с ка�
ких слабых картин китайцы
начинали. А теперь чуть ли не
на всех международных фес�
тивалях завоёвывают почёт�
ные места и главные награды.

Вот что значит духовный
подъём народа! И у нас так же
было в советскую эпоху: не�
виданными, прорывными
темпами росла индустрия — и
одновременно создавалась
классика кино, театра, лите�
ратуры, живописи, музыки…
Тут всё взаимосвязано.

— А вы сейчас работаете в
кино?

— Нет. Должен признаться:
другие дела и заботы меня це�
ликом поглотили. Вот сказа�
ли вы: политический деятель.
Про меня теперь и в Википе�
дии похоже пишут. В Комму�
нистическую партию я всту�
пил не просто так. Вступил
потому, что верю в её идеи,
верю, что правда на нашей
стороне и мы обязательно
должны победить. Пусть, мо�
жет быть, не завтра или по�
слезавтра, но — обязательно.

— Таково ваше кредо?
— Да, во имя возвращения

справедливости в нашу стра�
ну я и работаю. За последнее
время подготовил, например,
очень важный законопроект о
Конституционном собрании.
Это орган, который будет рас�
сматривать вопросы об изме�
нении Конституции страны.
Больше того, я даже написал
свой проект Конституции.
Уверен: раньше или позже, но
он будет востребован.

О том, как строить жизнь
по социалистической спра�
ведливости, немало сказано
в трудах Маркса и Энгельса,
Ленина и Сталина. Всем со�
ветую обращаться к ним. А
задача нашей партии — пре�
творить их идеи в жизнь. Ра�
ди лучшей жизни тех, кто
трудится.

Для этого сил своих не по�
жалею.

Депутат Государственной думы РФ, кинорежиссёр,
народный артист России и Украины Владимир БОРТКО 

в беседе с политическим обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО
Помню, как в своё время я обрадо�

вался, узнав, что выдающийся кино�
режиссёр Владимир Бортко вступил
в ряды КПРФ. Такие люди, которых
знает вся страна и чей талант при�
знан в мире, становятся своего рода
лицом партии.

А потом Владимир Владимирович

был избран депутатом Государствен�
ной думы, начал активно работать в её
Комитете по культуре. Тогда же по�
счастливилось мне побеседовать с ним
о первых шагах на новом поприще. И
я обратил внимание, как серьёзно от�
носится он к непривычным для него
обязанностям депутата и насколько

важным считает, что в Думе стал чле�
ном не какой�нибудь другой фракции,
а именно КПРФ. О своём звании ком�
муниста говорил с явной гордостью.

Шли годы. Были у меня с В.В.
Бортко и ещё беседы для «Правды»,
подтверждавшие чувство высочай�
шей ответственности этого человека

за причастность его к Коммунисти�
ческой партии, за доверие, оказан�
ное избирателями, которые надели�
ли его полномочиями своего депута�
та в парламенте страны.

Вот и на этот раз мы встретились в
связи с темой его гражданской и
партийной ответственности.

●● Кадры из фильма «Тарас Бульба». Режиссёр В. Бортко, 2009 г.

В защиту интересов трудового народа


